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O ENTREVISTA. MARCO VACCAREZZA, gerente de Nuevas Tecnologías de Fraunhofer Chile: 

“La minería da un tejido industrial 
base, que permite instalar el H2V con 
más facilidad que en Magallanes” 

Cristián Venegas M. 
cvenegasQomercuriocalama.cl 

a consolidación de las 

L Energías Renovables No 
Convencionales (ERNC), 

enpparticular delas tecnologías 
eólica y solar, le permiten ala 
región de Antofagasta perfilar- 
se como uno delos polos de de- 
sarrollo de la naciente industria 

del hidrógeno verde (H2V), y 
sus productos derivados, en 
Chile. Una zona altamente in- 

dustrializada, gracias a la gran 
minería, que encuentra en este 

ecosistema el empuje que re- 
quiere para concretarse. 

Eneste contexto, hablamos 

conel gerente de Nuevas Tecno- 

logías de Fraunhofer Chile, Mar- 
co Vaccarezza, centro de investi- 

gación aplicada especializado en 
energías renovables, descarbo- 
nización y desarrollo de solucio- 

nes parala transición energéi- 
ca; quienabordalasoportunida- 
des, pero también los desafíos 
quedebesortearel H2V paraal- 
canzar una escala de produc- 
ción industrial y de exportador. 

¿Porqué chileestá llamado a de- 
sarrollar una industriade H2V? 

-La ventaja básica que tiene 
Chile eselacceso a enormesre- 
cursos renovables, energía so- 
lar en la zona norte y energía 
eólica en lazona sur, y cuando 
hablamos de hidrógeno verde, 
delo que hablamos en verdad, 
es fabricar hidrógeno a partir 
de la electrólisis del agua, que 
esseparar la molécula de agua 
en hidrógeno y oxígeno, y eso 
requiere mucha energía. 

Laelectrólisises un proceso 
muy antiguo, se conoce hace 
mucho tiempo, pero no se usa 
tanto porque consume mucha 
energía y hacer hidrógeno con 
esta fuente es muy caro. Enton- 
«ces qué pasóahora, qué cambió 
enlosúltimos años: que como 
las energías renovablesen gene- 
ral bajaron mucho de costo y se 
masificaron tanto, es que el su- 

ministro energético para hacer 
hidrógeno ahora es verde, sin 
huella de carbono, es limpio y 
esbarato, por eso es masiva. 

Esa.es la gran ventaja, por- 
que Chile tiene el mayor re- 
curso solar en el norte, y el 
mayor recurso eólico con ge- 

    
úneradores en tierra, en el sur, 
en la región de Magallanes. 
Tenemos esa gran ventaja. 

¿Qué condiciones hacen que An- 
tofagasta sea parte del proceso? 

-Laregión tiene otra ventaja 
adicional, no solamentetiene el 
recursosolar eindustriasolarins- 
talada, hay un knowhowensola- 
res, sesabe cómo opera, cómo 
funciona, ya hay más de 10 años 
de experiencia, hay muchas plan- 
tas yseinstalarán más; perotam- 
bién está la minería y el hecho 
queestéla minería y quesea una 
región que ya tiene industria 
grande y desarrollada, hace que 
tenga infraestructura, hay puer- 

tos, carreteras, líneas eléctricas, 
sistemas energéticos, hay torres 
de energía, subestaciones, haylo- 
gística, sistemas de transporte, 
maquinarias, y hay también una 
fuerza de trabajo capacitada y 
grandeen términos industriales. 

Esto por quésirve, porquela 
industria delhidrógeno verdees 
una industria compleja, que re- 
quiere montar toda una cadena 
devalor, desde quetú generasel 
hidrógeno, hasta que lo tienes 
que transportar y convertir en 
otros derivados, porque el hi- 
drógeno no siemprese consu- 
me directamente, sino que la 
mayor parte de la demanda, de 
lasnecesidades, se vana atender 
através de lo quese llaman los 
derivados del hidrógeno, quees 
un molécula que se usa como 
base para elaborar otros com- 
puestos, como amoniaco, meta- 

noly desde ahí combustiblessin- 

'VACAREZZA CREE QUE ANTOFAGASTA TIENE VENTAJAS FRENTE A MAGALLANES. 

téticos y puedes reemplazar 
combustibles fósiles; puedes ela- 
borarexplosivos, fertilizantes, y 
otros usos industriales, porque 
tienen un enorme mercado. 

Entonces, la región de An- 
tofagasta, si bien notieneindus- 
tria química, la industriamine- 
rate da un tejido industrial ba- 
se, que te permite instalar el 
H2V con más facilidad que en 
Magallanes, por ejemplo, don- 
de hay quehacer todo, hay algo 
del petróleo, pero es muy anti- 
guo y de muy pequeña escala, 
para lo que senecesita. Hay que 
hacer todo de cero en cambio 
en Antofagasta eso ya está. 

La minería además puede ser el 

primer gran consumidor de esos 
productos. 

-Esa es otra gran ventaja, la 
minería, a su vez, es un deman- 
dante potencial, porquela mine- 
ría consume mucha energía 
eléctrica y térmica en forma de 
combustible, consume grandes 
cantidades de combustibles die- 
sel para alimentar las flotas de 
camiones de extracción, de ma- 

quinaria pesada, es el principal 
consumidor de diesela nivel na- 
cional y además usa combusti- 
bles para otros usos térmicos, 
calderas, calorindustrial, y pue- 
derepresentar una demandalo- 
cal, que es otra ventaja que hay 
acá, y cuando tienes demanda 
local puedes implementar bie- 
nes de producción. 

Esa esla oportunidad, pue- 
destener la base local, para te- 
neruna industria de gran esca- 

  

la y seguir creciendo para des- 
pués exportar y puedes tener 
bajos costos, porque puedes 
hacerlo agran escala. En cam- 
bio en Magallanes no hay de- 
manda local, porque es muy 
pequeño, y tienes que pensar 
ya en la primera etapa, en ex- 
portar, y eso es muy desafiante, 
puedecrecer dea poco, abaste- 
ciendo demandas locales y de 
ahí escalar de a poco, pero es 
másfácilescalar porla curva de 
la experiencia, aprender, y de- 
sarrollar proyectos en laregión. 

¿Qué desafios debe enfrentar la 
región para tener protagonismo?

Primero descarbonizar y ha- 
bilitar demandas locales y des- 
pués dea pococrecer yahíestáel
desalo, quela minería se embar- 
que, porque si bien enla región 
estátodos los componentes, hay 
unaindustria, hay logística, hay 
capacidades, hayinftaestructura, 
falta desarrollar infraestructura 
específica, porsupuesto, y tam- 
biénhay quecoordinaramuchos
actores públicos y privados, hay 
una cantidad de permiso que 
otorgar, hay queexplicarbienala
comunidades, porquese ponen 
nerviosos, esta es una actividad 
industrial de gran tamaño, hay 
queinvolucrarlas de formatem-
prana para explicarleslosbeneñ- 
cios y esacoordinación público- 
privadano esfácil, muchas veces
cada una de las minerasresuel- 
vensus problemas y no conver-
san muchoentre ellas, 

En otros países que están 
desarrollando esto, porque
hay otros países con ventajas, 
Chile no es el único, está Aus-
tralia, Estados Unidos, el norte
de África, Medio Oriente que
también tiene mucho poten- 
cial, y aquíen Sudamérica, sin 
ir más lejos, en Brasil están pa- 
'sando cosas, en Argentina tam- 
bién. Uno ve que unos países
más que otros, pero se están 
organizando, articulando fuer- 
tementelacoordinación públi 
co-privada, para motivar de- 
manda local y quetodoslos ac- 
tores de la cadena de valor se
aglutinen, se pongan de acuer-
doyseimplemente esta indus- 
tria, que requiere desde desa- 
ladoras y puertos, hasta toda la 
infraestructura de montaje, 
transformación, de energía. 03 
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Audio revela supuesto 
financiamiento de 
campañas de alcalde y 
concejales 
POLÉMICA. El Ministerio Público ya 
tiene los antecedentes y están siendo 
analizados. 

naudio querevelauna 
u presuntaconversación 

entre el exdirector de 
Gestión y Planificación Econó: 
mica de la Corporación Muni- 
cipal de Desarrollo Social 
(Comdes) y actual director 
ejecutivo de la misma institu- 
ción, Jorge Muñoz, con el ex 
asesor jurídico de la misma, 
Francisco Garrote, fue conoci- 
do en lasúltimas horas. 

Lo complejo es que el asun- 
to filtrado en RRSS-abordael 
supuesto financiamiento para 
las campañas de dos concejales 
en ejercicio: Malfredo Mamani 
y Cristian Flores. Ambos profe- 
sionales también conversan de 
supuestosrecursos parasolven- 
tarlla campaña del actual alcal- 
de de Calama, y candidato ala 
reelección, Eliecer Chamorro. 

El audio es de 2023 (conoci- 
doen la demanda) este fue vira- 
lizado endiversas redes sociales 
enlasúltimashoras, einclusoen 
medios digitales, en los queam- 
bos profesionales conversan 
acerca de posiblesfinanciamien- 
tos paralas campañas (se desco- 
nocequé campaña) delos ediles 
decaraa un próximo período. 

Uno delos aludidos, Jorge 
Muñoz, director de Comdes, 
dijo a El Mercurio de Calama: 
“No merreferiré al asunto, y se 
van a tomar acciones legales, 
judiciales contra los que resul- 
ten responsables por difama- 
ción y descontextualizar los he- 
chos del audio en cuestión”. 

El exabogado de la 
Comes, Francisco Garrote, ex- 
plicóal medio Resonancia (que 
hizo la denuncia), sobreesteca- 
so, que “mi salida, obedece a 
las conductas de acoso laboral 
reiterados por parte del equipo 
deconfianza de Eliecer Chamo 
rro, particularmente la ex di- 

rectora ejecutiva, Edith Galle- 
guillos Ledezma, que dichosea 
de paso siempre estuvo en co- 
nocimiento de los hechos los 
cuales lesionaron mi integridad 
fisica y psíquica, constatado y 
certificado detal forma por par- 
te de la Mutual de Seguridad, 
de acuerdo al estudio en mi 
puesto de trabajo”. 

Sobre este argumento, des- 
de la Comdes agregaron que 
“con Francisco Garrote, se ce- 
rróel tema judicialmente, lare- 
lación laboral, tras el pago de 
38 millones de pesos en di- 
ciembre del 2023”. 

El actual director de 
Comdes cerró su comentario 
aludiendo además aque “el au- 
dio fue grabado sin consenti- 
miento, y en el cual sólo hay 
una parte de la conversación”. 

Eliecer Chamorro no en- 
regó su parecer delos hechos, 
así tampoco de la revelación 
delaudio dondese conversa de 
pagos para las candidaturas de 
los concejales aludidos. 

Por otra parte, desde el Mi- 
nisterio Público informaron, 
sobre esta materia, que “se re- 
cibieron los primeros antece- 
dentes sobre este, y que se en- 
cuentran bajo análisis”. 

Francisco Garrote comentó 
sobre estos hechos, al medio Re- 
sonancia, que lasolicitud dere- 
cursos, “nosólo amí, sino quea 
todas las jefaturas y cargos de 
confianza que se entregara un 
valor mensual, dicha ordeny re- 
caudación del mismo emanaba 
directamente del brazo derecho 
delalcalde, Jorge Muñoz Albor- 
ta, actual director ejecutivo de 
la Corporación Municipal de 
Desarrollo Social, y en su minu- 
to de la ocurrencia de los he- 
chos director de Gestión y Plani- 
ficación Económica”. 
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